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新华社联合国电 当地
时间 2022 年 9 月 24 日，中
国国务委员兼外长王毅在
纽约出席联大期间会见第
77 届联合国大会主席克勒
希。

王毅说，联合国是维护
多边主义的核心机制和最
重要平台，中国是第一个在
联合国宪章上签字的国家，
始终倡导践行真正的多边
主义。我们坚定维护联合
国宪章宗旨和原则，坚定支
持维护联合国在国际事务
中的核心地位，坚定支持联
大为应对全球挑战发挥重
要作用，坚定支持联大主席
的工作。

王毅表示，当今世界并
不太平。习近平主席提出
全球安全倡议，倡导共同、
综合、合作、可持续的安全
观，为弥补和平赤字、破解
安全困境提供中国方案；提
出全球发展倡议，为聚焦发
展议题、加快实现联合国
2030 年可持续发展议程贡
献中国力量，得到国际社会
积极响应支持。中方愿同

联合国加强对接，动员更多
资源，形成更大合力。

克勒希表示，中国是多
边主义的倡导者和联合国
重要合作伙伴，在联大事务
中发挥关键作用。感谢中
方为联大主席履职提供的
一贯支持，将继续同中方加
强协作，共同应对全球挑
战。习近平主席提出的这
些重要倡议为形成更多共
识、有效应对当前挑战提供
了愿景和解决方案。期待
就应对气变、水资源保护等
同中方加强协调，落实好可
持续发展议程。

王毅表示，可持续发展
是人类共同的事业。几天
前，中方主持召开“全球发
展倡议之友小组”部长级会
议，中方宣布再采取七大行
动，落实全球发展倡议，中
方还向联合国赠送了全球
可持续发展数据产品，愿就
绿色发展、全球水资源保护
同联大主席办公室保持沟
通，支持《联合国气候变化
框架公约》第二十七次缔约
方大会取得成功。

王毅会见第77届联合国
大会主席克勒希

王毅会见联合国秘书长古特雷斯

中国海军的航母时代
——写在中国首艘航母入列10周年之际

中新网北京 9 月 25 日
电 2022 年 6 月 17 日，一则消
息引来全世界关注的目光：
中国第三艘航母福建舰下水
命名。这是中国完全自主设
计建造的首艘弹射型航母，
采用平直通长飞行甲板，配
置电磁弹射和阻拦装置，满
载排水量8万余吨。

辽宁舰成军、山东舰入
列、福建舰下水，中国海军
已经进入三航母时代。大国
重器，承载见证着人民海军
的奋斗与担当。

中国建造航母既是国之
所需也是水到渠成

如果说现代文明由海洋
文明开启，那么航母则是现
代海军的标配，是一个民族

海洋力量的象征。掌握现代
航母建造技术，是当今世界
海洋强国普遍追求，拥有航
母战斗群成为海洋强国的

“标准配置”。
中国国家安全和发展从

来没有像今天这样与海洋的
联系如此紧密，全球海洋的
和平与生态维护不能缺少中
国的参与，不能缺少中国海
军的身影。

古往今来的战争实践证
明，武器装备是提高整体作战
能力的物质技术基础，直接影
响着战备水平和战争胜负。
在奋力实现中国军队武器装
备建设跨越式发展的征程中，
航母这一象征国家综合实力
的装备平台必不可少。

建造现代航母不仅需要
强大的经济实力、发达的造
船能力，尤其需要先进的科
技能力和一流国防技术装备
制造能力，四者缺一不可。
对今天的中国来说，建造航
母绝对不是偶然事件，既是
国之所需，也是水到渠成、
顺势之作。

2008 年，国防部新闻发
言人表示，中国政府将会综
合各方面的因素认真研究考
虑有关建造航母问题。

2011 年，国防部新闻发
言人宣布，中国目前利用一
艘废旧的航空母舰平台进行
改造，用于科研试验和训练。

2012 年 9 月 25 日，辽宁
舰正式加入人民海军序列，
中国海军第一次拥有了自己
的航母，开启了中国的航母
时代。

中国航母的能力正在一
点点厚积薄发

发展航母对中国海军和
国防工业部门来说是一项全
新的事业。当梦想照进现
实，别人看到的多是光环与
喝彩，唯有亲历者才更加清
楚这背后的艰辛和付出。

辽宁舰原舰长张铮曾
说：“我以前干过的最大的
战舰是六千吨，辽宁舰有六
万吨，大了整十倍。它所带
来的训练、作战、管理、安全

等课目，都是崭新的，都是
质的变化，要彻底改变思维
惯势，一切从头开始。”

首批辽宁舰舰员的航母
生活，是从认路开始的。二
十多层甲板、三百多个舷
梯、三千多个舱室，一不留
神就会迷路。“又找不到路
了”成为上舰初期辽宁舰通
道里的高频词。

比起认路，真正让官兵
们感到压力的是全舰几百
个三级系统、几万套全新装
备、数十万册技术资料、数
以亿计的备品备件，如何在
最短的时间熟悉掌握、有效
驾驭。

山东舰副舰长徐英是首
批取得夜间着舰资质的舰载
机飞行员。回忆首次夜间着
舰的那段日子，徐英表示，
夜间飞行前，准备室里一片
寂静，每个人都心事重重，
眉头紧锁。纵有万千风险，
他与战友仍然义无反顾，实
现了夜间着舰突破。

第一次陆上大速度挂索
试验、第一次低空大速度、
第一次失速尾旋、第一次模
拟着舰试验……当一个个

“第一次”被相继突破，中国
航母的能力正在一点点厚积
薄发。

中国航母事业的发展不
断带来惊喜

从“ 船 能 动 、机 上 舰 ”
到常态化远航，从单系统、
单平台运用到编队体系融
合，从近海试验试航到远
海实战部署。十年间，中
国航母事业的发展不断带
给人们惊喜。

2016 年年末，辽宁舰首
次突破第一岛链，赴西太
平洋开展远海训练。那是
一个晴朗的清晨，秩序井
然的驾驶室里，不知是谁
轻轻地说了一句：“我们终
于走出来了。”

2017 年 1 月，辽宁舰航
母编队通过台湾海峡，赴
南海执行跨海区训练和试
验任务；

2020 年 12 月 ，山 东 舰
航母编队通过台湾海峡，
赴 南 海 相 关 海 域 开 展 训
练；

2021 年 4 月，辽宁舰航
母编队在台湾周边海域进

行训练；
2021 年 5 月，山东舰航

母编队在南海相关海域进
行训练；

2022 年 5 月，辽宁舰航
母编队在西太平洋海域进
行远海实战化训练。

人们看到，中国航母编
队的航迹在不断延伸。

不仅如此，如今的航母
编队构成与辽宁舰入列初
期 相 比 已 经 有 了 很 大 变
化，大型综合补给舰、052D
型导弹驱逐舰、055 万吨级
驱逐舰相继加入。这些变
化正是中国海军加快推进
转型建设的生动写照。

随着福建舰的下水，中
国航母从滑跃再次进化到

“弹射+电磁”，一批成熟的
航母舰员再次投入新的岗
位，各种配套装备也在按期
推进研发。中国海军的航
母时代正在书写新的故事。

王毅出席第77届联合国大会
一般性辩论并发表演讲

新华社联合国电 当地
时间 2022 年 9 月 24 日，中
国国务委员兼外长王毅在
纽约联合国总部出席第 77
届联合国大会一般性辩论
并发表题为《为和平发展
尽力 为团结进步担当》的
演讲。

王毅说，这是一个充满
挑战的时代。世界进入新
的动荡变革期，百年未有
之大变局加速演进。这也
是一个充满希望的时代。
和平与发展的时代主题没
有改变，各国人民求进步、
促合作的愿望更加强烈。
如何回应时代要求，把握
历史潮流，共同构建习近
平主席倡导的人类命运共
同体，中国的主张坚定而
明确：

要和平，不要战乱。坚
持以和平方式处理分歧，
以对话协商解决争端。

要发展，不要贫困。坚
持把发展置于国际议程中
心，凝聚国际共识，让发展
成果更多更公平惠及每一
个国家、每一个人。

要开放，不要封闭。倡
导开放包容，维护以世界
贸易组织为核心的多边贸
易体制，推动构建开放型
世界经济。

要合作，不要对抗。以
对话代替冲突，以协商代
替胁迫，以共赢代替零和，

共同抵制集团政治，共同
反对阵营对抗。

要团结，不要分裂。摒
弃意识形态划线，团结起
来为促进世界和平与发展
事业凝聚最大公约数，画
出最大同心圆。

要公平，不要霸凌。倡
导 和 践 行 真 正 的 多 边 主
义，推动各国权利平等、规
则平等、机会平等，构建相
互尊重、公平正义、合作共
赢的新型国际关系。

王毅表示，作为联合国
安理会常任理事国和世界
上最大的发展中国家，中
国 坚 定 站 在 团 结 合 作 一
边，站在时代潮流一边，站
在绝大多数国家共同利益
一边。中国始终是世界和
平的建设者，全球发展的
贡献者，国际秩序的维护
者，公共产品的提供者，热
点问题的斡旋者。

王毅表示，面对当前各
种挑战，习近平主席提出全
球发展倡议，吹响重新聚焦
发展的“集合号”，呼吁构建
全球发展共同体。习近平
主席又提出全球安全倡议，
为弥补和平赤字贡献中国
智慧，为应对国际安全挑战
提出了中国方案。

王毅强调，台湾自古以
来就是中国领土。中国的
国家主权和领土完整从未
分割，大陆和台湾同属一

个中国的事实从未改变，
全体中华儿女追求祖国统
一的努力从未停止。一个
中国原则业已成为国际关
系基本准则和国际社会普
遍共识。51 年前，正是在
这座庄严的大厅里，联合
国大会以压倒性多数通过
第 2758 号决议，决定恢复
中华人民共和国在联合国
的合法席位，将台湾当局

“代表”从其非法占据的席
位上驱逐出去，从政治上、
法律上和程序上彻底解决
了包括台湾在内全中国在
联合国以及国际机构中的
代表权问题，也彻底封堵
了任何人、任何国家企图
制造“两个中国”或“一中
一台”的任何空间。

王毅表示，中国愿继续
以最大诚意、尽最大努力
实现两岸和平统一。而为
达成这一目的，就必须以
最坚定决心打击“台独”分
裂活动，以最有力举措排
除外部势力干涉。只有依
法坚决制止分裂，两岸和
平统一才有现实基础；只
有国家实现完全统一，台
海 才 能 真 正 迎 来 持 久 和
平。任何干涉中国内政的
图谋都必将遭到中国人民
一致反对，任何试图阻挡
中国统一大业的行径都必
将被历史车轮碾碎。

王毅说，中国正在全面

贯彻创新、协调、绿色、开
放、共享的新发展理念，着
力高质量发展，构建新发
展格局。中国发展的趋势
长期向好，中国进步的前
景更加光明，中国奇迹的
故事将更加精彩。占世界
五分之一人口的中国大踏
步走向现代化，具有重要
而深远的世界意义。中国
所追求的道路，是和平发
展而不是掠夺殖民，是合
作共赢而不是零和博弈，
是人与自然和谐共生而不
是竭泽而渔。我们将继续
为破解人类发展难题提供
中国智慧，为创造人类文
明新形态做出中国贡献。

王毅说，即将召开的中
国共产党第二十次全国代
表大会将秉持全体中国人
民的意愿，科学谋划未来 5
年乃至更长时期国家发展
的目标任务，全面擘画中国
未来发展的宏伟蓝图。站
在新的历史起点，中国将以
中国式现代化实现中华民
族伟大复兴，并同世界各国
一道，为和平发展尽力，为
团结进步担当，携手构建人
类命运共同体，共同开创更
加美好的世界。

同日，王毅还分别同第
77 届 联 大 主 席 及 马 尔 代
夫、埃及、阿尔及利亚、加
蓬、赤道几内亚、哥斯达黎
加等国外长会见。 中新社联合国 9 月 25

日电 9月24日，王毅国务委
员兼外长在出席第 77 届联
大一般性辩论并发表演讲
时宣布，中国已启动批准
《枪支议定书》的相关国内
法律程序。这是中方积极
落实全球安全倡议、维护国
际和地区和平稳定的重要
积极举措，体现了中方支持
多边主义、践行人类命运共
同体理念的决心。

《枪支议定书》自 1998
年起在联合国框架内启动
谈判，2001年 5月在联合国
大会通过，2005 年 7 月生

效 ，目 前 共 有 122 个 缔 约
国。议定书的主要目的是
在枪支制造、进出口及其管
理等方面制定国际规范，以
促进和加强打击相关跨国
有组织犯罪的国际合作。

中国始终高度重视枪
支泛滥引发的各方面问题，
坚决反对非法制造和贩运
枪支。近年来，中国在立
法、司法、执法各个层面采
取一系列切实措施，不断加
强国内枪支管理。同时，中
国认真履行国际义务，积极
参与国际合作，为打击枪支
非法贸易作出了应有贡献。

王毅宣布中国启动
批准《枪支议定书》国内法律程序

新华社太原 9月 25 日
电 9 月 25 日 6 时 55 分，中
国在太原卫星发射中心使
用快舟一号甲运载火箭，以

“一箭双星”方式，成功将
试验十四号和试验十五号
卫星发射升空，卫星顺利进
入预定轨道，发射任务获得

圆满成功。
试验十四号卫星主要

用于科学试验、新技术验证
等领域，试验十五号卫星主
要用于国土普查、城市规划
和防灾减灾等领域。

这次任务是快舟一号
甲运载火箭的第18次飞行。

中国成功发射试验十四号
和试验十五号卫星
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2022 年 8 月 6 日，山东舰航母编队进行航渡。安妮 摄


